

¿Pasaporte mexicano género no binario?

ace unos cuantos días se dio a conocer la nueva Matrícula Consular de Tercera Generación que se expide para mexicanos viviendo en el extranjero, un documento de identidad considerado como uno de los más avanzados del mundo y además, por primera vez, inclusivo. Lo que llamó mi atención fue que, a través de redes sociales, hubo comentarios haciendo alusión al "primer pasaporte mexicano que incluye género no binario", que seguramente pronto existirá, pero que aún no es realidad. Por tal razón aclaro el tema, la matrícula consular es un documento que emiten las oficinas consulares a mexicanos residiendo en el exterior, con el que certifican su nacionalidad e identidad y presenta mejoras, entre ellas, el poder elegir que en dicho documento no especifiquen su género, imagino por ello la confusión.

La matrícula consular sirve para acceder a asistencia médica, solicitar apoyo para menores de edad y en caso de requerir asesoría legal, poder recurrir a las autoridades locales. Lo interesante de este trámite es que es de suma utilidad para quienes son indocumentados, la falta del mismo imposibilita a los migrantes ilegales para tener acceso a servicios públicos y privados que están disponibles para cualquier persona que resida en otro país, sin importar su situación legal. Con esta matrícula pueden abrir una cuenta de banco, cobrar cheques, enviar y recibir dinero. Actualmente son más de 350 instituciones financieras a las que pueden acceder si cuentan con este documento. Dicha matrícula fue presentada por el Consulado General de México en Los Ángeles y por ahora estará disponible específicamente con esta particularidad en Estados Unidos, España y Costa Rica. Es importante decir que sí, es el primer documento oficial mexicano que permite a las personas que no se identifican con los géneros masculino o femenino marcar con una "X" la casilla correspondiente al sexo o, bien, omitirla por completo, pero no como se comentó en redes, un pasaporte con estas características.

Ahora vamos al pasaporte. En enero de este año se entregaron las primeras actas de nacimiento en México ya con esta especificación, y en Estados Unidos se hizo la adaptación en los pasaportes para señalar una tercera alternativa en la casilla de identidad de género. Unos cuantos países más ofrecen la misma posibilidad, entre ellos: Argentina, Alemania, Canadá, Nueva Zelanda, Nepal, Pakistán y Australia desde el 2011. Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), alrededor de 5 millones de personas en México no se reconocen en el género femenino o masculino, y cerca de 1.5 millones de personas se definen como no binarias en Estados Unidos, según un estudio de la Universidad de California publicado en el pasado mes de junio.

Lo que comenté al inicio fue una pequeña confusión que seguramente emocionó a muchos; sin embargo, es un gran cambio en los pasaportes que se vaticina pronto llegará a nuestro país, pues otros destinos ya comenzaron con ello, y desde luego, México no puede quedarse atrás, pues ya que inició con las actas de nacimiento y con el documento en cuestión, no creo que tarde mucho.

*Periodista v conductora Premio Nacional de Locución otorgado por la ANLM Twitter @NatividadSanche Facebook.com/NatividadSánchezB

La matrícula consular es un documento que emiten las oficinas consulares a mexicanos residiendo en el exterior con el que certifican su nacionalidad e identidad.

Shakira podría pasar ocho años en prisión

LUIS MÉNDEZ Corresponsal -juan.arvizu@eluniversal.com.mx

Madrid.— Shakira enfrenta en España graves problemas judiciales que no sólo están ensombreciendo su popularidad, sino que podrían llevarla a ser condenada a más de ocho años de prisión y a una multa de casi 24 millones de euros por un supuesto fraude fiscal.

La Fiscalía de Barcelona arremetió contra la artista luego de que ésta rechazara la oferta



de las autoridades para llegar a un acuerdo y evitar el proceso por evadir impuestos.

Sin embargo, la cantante podría alcanzar un pacto con Hacienda incluso el mismo día del comienzo del juicio, cuya fecha no se ha fijado aún, pero que previsiblemente se celebrará en las próximas semanas.

Abogados y asesores diseñan a marchas forzadas la estrategia para que la cantante

La cantante nacida en Barranquilla se ha negado a pactar con las autoridades, alegando que

es inocente.

sufra los menores daños posibles por el escándalo judicial, lo que incluiría un acuerdo in extremis para rebajar el grado de las sanciones.

Hasta ahora, Shakira se ha negado a pactar con las autoridades alegando que es inocente y que ha cumplido con sus obligaciones fiscales.

Pese al rechazo de la cantante a suscribir un trato que califica de injusto, el equipo legal tratará de buscar un arreglo.

En el escrito presentado por la Fiscalía, Shakira está acusada de seis delitos fiscales cometidos entre 2012 y 2014, años en los que supuestamente habría evitado pagar sus impuestos en España (14.5 millones de euros), utilizando un entramado empresarial con ramificaciones en paraísos fiscales, con el fin de ocultar su renta y patrimonio.

NAYELI ROSAS QUERÉTARO EN LAS ARTE

Evolución de la Facultad de Artes

as artes son esenciales en el desarrollo humano, es "a través del arte en que se puede hallar evidenciada la infinita capacidad de simbolización, recomposición y anticipación de la realidad, porque en toda manifestación artística se recomponen mundos que contienen múltiples y complejos significados que le dan sentido a la existencia", Dr. Sergio Rivera.

Después de leer esas cruciales líneas para mí, en el prólogo de *Perspectivas diversas* de arte, estética y pensamiento, supe que tenía que recurrir al Dr. Sergio Rivera, quien actualmente es director de la ahora llamada Facultad de Artes, en la Universidad Autónoma de Querétaro, quien hace veinte años no imaginaría este cambio que ahora se vive y se disfruta en la facultad, y es que yo recuerdo que cuando pasaba por esos pasillos, nuestra facultad era tan gris que pasaba desapercibida, ahora tiene color, una cafetería de primera, columpio de luces, un colorido mural hecho por Edgar Rojas, un gran artista plastico, ser una facultad que hasta sin embargo, tenemos al maes-

ahora siento que me representa como artista visual.

Ahora también cuenta con una estación de radio que genera contenidos culturales muy buenos y considero es una ventana más para acercarnos a este mundo del arte, y si eres de los amantes de los idiomas y te da flojera ir hasta campus aeropuerto, ten en cuenta que ahora puedes tomar cursos de inglés, alemán, italiano, lenguaje a señas y hasta de otomí en el mismo lugar.

Académicamente hablando les platico que hay investigación en las artes, se tienen once docentes como parte del Sistema Nacional de Investigación, es decir, en Ouerétaro tenemos formadores de las artes, como la Dra. Martha Gutiérrez, destacada en la parte de diseño; el Dr. Alonso Hernández, en música; la Dra. Pamela Jiménez Graguicevic, en danza; el Dr. Sergio Rivera, como cabeza de la facultad, entre otros.

Tal vez ya sea a tiempo de ir quitando esa idea de que "te vas a morir de hambre si estudias arte", el que es bueno brilla v es reconocido, tal vez es solo que van ad hoc a lo que uno una idea de tipo cuento rosiempre imagina que debiera mántico y se cree que eso pasa;

tro Diego de Velázquez, Caravaggio, Goya, Rubens, Tiziano, Tintoretto, Renoir, ellos sin duda fueron grandes maestros del arte y tal vez se confunden con los malos artistas o falsos artistas, de ahí la diferencia.

Aquí en Querétaro han habido grandes docentes y alumnos egresados que son sobresalientes artistas, por citar algunos se encuentran: Luis Selem, Santiago Carbonell, Jordi Boldó, Jonatan Olvera, Juan Muñoz, Ramsés de la Cruz, Juan José Torres Zavala, Luz del Carmen Magaña, Noemí Martínez, Raúl Sangrador, Sergio Maya, sin duda la facultad es un semillero de grandes artistas que nos representan.

Hoy en día, la facultad de artes tiene a 500 aspirantes y sólo acceden la mitad de ellos, la gran mayoría son mujeres, al día de hoy se encuentra en franco crecimiento, pocas instituciones tienen a las artes compendiadas en una sola institución, y aquí en Querétaro se tiene en un mismo lugar artes visuales, (diseño), artes plásticas, teatro, danza, música (clásica, contemporánea y composición) y ¡agárrense!, porque tenemos como primicia que comenzará para este periodo, a partir de agosto, una licenciatura integradora de todo lo anterior, se contará con la facultad de cinematografía. Twitter: @nayelirosasb

web Lea la columna completa en: eluniversalgueretaro.mx

En Querétaro se tiene en un mismo lugar artes visuales (diseño), artes plásticas, teatro, danza, música (clásica, contemporánea y composición).